

## **CURSOS DE VERANO SOBRE AMERICA LATINA**

Arturo ORTIZ WADGYMAR

Bajo los auspicios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, México, se llevaron a cabo del 13 de julio al 8 de agosto, los cursos de verano correspondientes a 1970, bajo el tema general de "América Latina". En ellos fueron analizados diversos problemas vinculados íntimamente con el proceso de desarrollo económico, político y social de los países latinoamericanos.

Los conferenciantes, distinguidos intelectuales y profesores de diversas nacionalidades, abordaron en forma brillante muchos de los temas, llegando a importantes conclusiones que constituyeron verdaderas aportaciones al conocimiento de la problemática de nuestros pueblos.

Por ejemplo, el profesor John Saxe Fernández, presentó una interesante ponencia sobre "La di-

mensión del militarismo en América Latina", en la que exhibió con gran acopio de datos sistemáticamente organizados, la expansión de la política bélica de los Estados Unidos, enfocada hacia el mantenimiento del control sobre los países del "Tercer Mundo", y en especial de América Latina, de tal forma que con el auxilio de las distintas ciencias sociales aplicadas, han llegado a construir toda una teoría seudocientífica, que ha permitido a los Estados Unidos y a los gobiernos oligárquicos diseñar una estrategia contrarrevolucionaria que podría catalogarse como un conjunto de medidas de "profilaxis preventiva contrainsurreccional", la cual opera a base de grandes recursos económicos y organizativos, y que ya en ocasiones diversas ha actuado en forma eficaz, aplastando a diversos movimientos de libera-

ción nacional en América Latina (y también en partes de África y Asia).

Por su parte, el doctor Octavio Ianni explicó en forma pormenorizada el desarrollo de algunos gobiernos populistas en América Latina, como un resultado de situaciones históricas favorables tanto internas como externas que permitieron el desenvolvimiento de acciones e ideas nacionalistas.

El peronismo, el getulismo y el cardenismo, como casos específicos de Argentina, Brasil y México, fueron objeto de un tratamiento especial por parte de Ianni. Concluyó que las presiones externas frente a la radicalización de las masas que quieren ir más allá, rompen la armonía de clases, característica del populismo y, merced a la dependencia externa que se agudiza, se vuelve necesario el paso de una democracia populista a una oligarquía autoritaria, misma que actualmente ha hecho acto de presencia en la mayoría de los países latinoamericanos.

El profesor Denis Lambert, de Francia, presentó un modelo de "Tipología socioeconómica de América Latina" que constituye un estudio comparativo de un conjunto de índices e indicadores estadísticos, basados en datos y estudios elaborados por diversas organizaciones, entre las que destacaban la ONU, el BID y la CEPAL. Con base en ellos, estableció una jerarquización de los distintos niveles de desarrollo de los países de América Latina. La combinación y ponderación de tales indicadores sociales y económicos, le permitieron la obtención de un

índice sintético, en el cual se basó dicha jerarquización del desarrollo, según la cual México ocupaba el primer lugar, siguiéndole Argentina y Brasil.

Muy interesante resultó el ciclo de conferencias de Germán Guzmán Campos sobre el problema de la transformación y rebelión de un amplio sector de la iglesia latinoamericana, en el sentido de abrazar abiertamente la causa revolucionaria, por virtud de su contacto directo con la miseria del pueblo, al cual le han entregado su vida al romper con el *status* puramente clerical para realizar acciones que van desde la simple denuncia, hasta la toma del fusil como en el caso de Camilo Torres, Ciro Castaño, René García y muchos más. Además, han formado asociaciones religiosas revolucionarias como la ONIS de Perú, la Golconda en Colombia, la iglesia joven de Chile, todas ellas integradas en la llamada *iglesia del "tercer mundo"*.

El profesor Héctor Cappello García, expuso el tema de la violencia y el conflicto de América Latina, destacando dos tipos de violencia: la física que lesiona directamente cualquier parte del organismo humano, y la estructural o indirecta, o sea la que se realiza impidiendo que el organismo humano cumpla determinada función normal, como la de nutrirse, educarse o formarse libremente como individuo. Indicó que en América Latina, los grupos en el poder están fortaleciendo los métodos de violencia estructural a través de los distintos medios de comunicación como la

educación, el cine, el radio y la televisión; los cuales resultan métodos adecuados para el sostenimiento de la explotación e irradian en medida sustancial la violencia estructural.

Finalmente, Glaucio Ary Dillon Soares, abordó el tema de los aspectos políticos del desarrollo económico, en donde demostró cómo en los países más atrasados los índices de participación política son mucho menores que en aquellos en los que se ha gestado un proceso de industrialización. Vilmar E. Faría, disertó en torno a los aspectos teóricos de la dependencia y el proceso de alienación

de la plusvalía a nivel internacional, que ejercen los países poderosos, como efecto de la insuficiencia de los pueblos débiles, cuyas burguesías resultan a su vez dependientes. Por último, el licenciado Modesto Seara Vázquez expuso los problemas principales de la política exterior mexicana, entre los que destacó el problema de la salinidad de las aguas del río Colorado; los acuerdos pesqueros con los Estados Unidos y Japón; la discusión sobre las doce millas del mar territorial; la reclamación para México de las aguas del Golfo de California, etcétera.